

La Cátedra del Futuro explora el futuro de la justicia

Desde distintas trincheras jurídicas, expertos discuten los retos que enfrenta la impartición de justicia en los próximos años

En una apasionante exploración de los desafíos y oportunidades que aguardan en el horizonte del sistema judicial, la Cátedra del Futuro del Centro de Estudios Estratégicos para el Desarrollo (CEED) de la Universidad de Guadalajara (UdeG) organizó la mesa de diálogo titulada "El futuro de la justicia". Este evento, que tuvo lugar el lunes 27 de noviembre de 2023, a las 12:00 horas, en el Café Concert del Centro Cultural Universitario, reunió a expertos de renombre internacional y a figuras destacadas en diferentes terrenos del ámbito jurídico.

El panel estuvo conformado por Victoria García del Blanco, Codirectora del Observatorio de Derecho Penal Económico de la Universidad Rey Juan Carlos; Arturo Zamora Jiménez, ex senador por Jalisco en las LXII y LXIII Legislaturas; Roberto Hernández, abogado, investigador y cineasta; Jorge Islas López, Cónsul General de México en Nueva York; y Omar Avilés González, Director del CEED de la UdeG. La participación de estos expertos abarcó diversas perspectivas y experiencias en el ámbito jurídico, lo que enriqueció la discusión sobre el futuro de la justicia en un contexto local y global. La audiencia, compuesta por miembros de la comunidad universitaria y el público en general, asistió presencialmente, pero también tuvo la opción de seguir la transmisión en vivo.

La mesa de diálogo adoptó una modalidad híbrida pues el director del documental *Presunto culpable*, Roberto Hernández, se conectó de manera virtual, permitiendo la interacción y el intercambio de ideas a pesar de las barreras geográficas. El cineasta sugirió ser activos en la utilización de nuevas tecnologías para asistir a los

jueces a manejar cargas de trabajo, calendarización de audiencias y emisión de recomendaciones, pues observa que hay una subinversión en la infraestructura que haría esto posible. Por su parte, Victoria García del Blanco compartió la idea de que la ciudadanía debe fomentar que la justicia sea de interés económico para lograr mayores inversiones en el ámbito, sobre todo en el sistema penitenciario para que cumpla con su propósito reformador.

Los expertos además abordaron puntos esenciales para comprender la naturaleza del derecho y su significación en la sociedad contemporánea, así como el análisis de sus facultades y posibilidades en el siglo XXI, considerando los rápidos cambios sociales y tecnológicos que definen el mundo actual.

Para finalizar, los catedráticos exploraron las posibles facultades que la Inteligencia Artificial (IA) podría ostentar ante los sistemas jurídicos, generando un debate enriquecedor sobre la intersección entre la tecnología y el derecho. “Estamos frente a un instrumento sin fronteras” advirtió el ex senador Arturo Zamora Jiménez, para referirse a la evolución de la IA y su impacto en los procesos legales. El Cónsul Jorge Islas López, por su parte, expuso los desafíos raciales que la procuración y administración de justicia con IA enfrenta actualmente Estados Unidos.

"El futuro de la justicia" se destacó como un evento crucial para la reflexión y el análisis crítico sobre el papel del derecho en un mundo en constante transformación. La Cátedra del Futuro continuará promoviendo estos encuentros para fomentar la comprensión y la participación activa en los temas que configuran el futuro de nuestra sociedad.

Boletín informativo 11
Lunes 27 de noviembre de 2023
Guadalajara, Jalisco
Diana Gabriela Pérez Valle
Centro de Estudios Estratégicos para el Desarrollo